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Ata da Reunião do Plano Municipal de 
 Igualdade Azambuja + Igual   

N.º 10 
 
 
Ao décimo nono dia do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte e quatro, com início às 

catorze horas e trinta minutos, reuniu a Equipa do Plano Municipal de Igualdade 

Azambuja + Igual através da plataforma ZOOM. ----------------------------------------------- 

Presentes: 

 Mara Oliveira (Vereadora) 

 Paulo Natário (Conselheiro Interno) 

 Maria João Martins (Recursos Humanos) 

 Jorge Blanco (Comunicação) 

 Luís Carvalho (CLAIM) 

 Pedro Melo (DIOM) 

 Carla Roma (Urbanismo) 

 Maria Marcos (Comunicação) 

 Rute Água (Comunicação) 

 Zília Brito (DIS) 

 Marta Godinho (APAV) 

Ausentes: 

 Conselheira Externa 

 Eugénia Mánies (Emprego) 

 Catarina Gonçalves (Educação) 

 Inês Ramos (Juventude) 

 Carlos Dionísio (Desporto) 

 Lara Vitorino (DAF) 

 Maria João Martins (Cultura) 

 Teresa Neves (MDM) 

 Rui Pinto (Hubs Lisbon) 

 Sónia Fertuzinhos (SHL) 

 Inês Lourenço (Heforshe) 
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Ordem de Trabalhos: 

1. Aprovação da ata da reunião de 22 de setembro de 2023 

2. Balanço das atividades desenvolvidas em 2023 

3. Plano de Ação 2024 – definição e organização 

4. Informações e outros assuntos 

Desenvolvimento: 

----- A Vereadora Mara Oliveira deu as boas-vindas a todos e abordou de imediato o 

Ponto 1, informando que a ata da reunião anterior terá de ser alterada pelo que a sua 

aprovação passará para a próxima reunião. ------------------------------------------------------

------ De seguida a Sra. Vereadora Mara Oliveira abordou os Pontos 2 e 3 da OT, iniciando 

nesse momento a gravação desta reunião. Começou por referir o Plano de Ação para 2024, 

confirmando a concretização de um seminário à semelhança do que tem vindo a acontecer 

na semana da igualdade em outubro, que desta vez será realizado em Azambuja. Referiu 

que na próxima reunião houvesse já propostas temáticas, a fim de ser criado um grupo de 

trabalho devidamente organizado. Continuou informando que, no ano corrente, terão de 

se realizar mais ações de sensibilização e formações, já previsto no plano de ação do ano 

passado. Propôs ainda, que se realizem ações de sensibilização ou que se integrem as 

temáticas mais referenciadas, no questionário elaborado por esta equipa. ------------------ 

------ A Dra. Zília Brito interviu sugerindo que se podia pensar em ações concertadas com 

as empresas do Concelho e com o tecido empresarial sobre esta temática, pois 

contribuíram para o diagnóstico social. Acrescentou também que se poderia pensar em 

medidas sobre a temática da conciliação da vida pessoal e profissional dos colaboradores, 

porque se trata de um dos pontos que a CIG e a Comissão Nacional estão a privilegiar 

neste momento. -------------------------------------------------------------------------------------- 

------ A Sra. Vereadora concordou, afirmando que o principal objetivo para este ano, seria 

realizar uma candidatura à Rede de Autarquias para a Igualdade, que obriga ao 

preenchimento de vários critérios, pelo que este ano, se deverá apostar muito nas ações 

de sensibilização, sendo que se pode utilizar o protocolo com a Ordem dos Psicólogos 

para promoverem determinadas formações. Acrescentou que ainda existe um grande 

constrangimento, pois se o plano de ação não for concretizado incorre-se no risco de ter 

de se restituir os montantes recebidos. ------------------------------------------------------------ 

------ A Dra. Marta Godinho, representante da APAV, intercedeu para informar que 

também está disponível para contribuir naquilo que conseguir, sendo que também já 
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realizou ações sobre a violência de género para os funcionários da Câmara Municipal da 

Chamusca, pois também pertence ao grupo da Igualdade da Chamusca. -------------------- 

------ A Dra. Mª João Martins confirmou que ainda não existe plano de formação interno, 

sendo que se está a recorrer a entidades externas para realizar as formações deste ano, 

pelo que se poderá no futuro incluir as ações que se venham a perceber necessárias. -----

--------------------------------------------------------------- 

------ A Sra. Vereadora prosseguiu sobre o Plano de Ação, informando que seria muito 

bom realizar pelo menos três ações por ano. Continuou referindo que houve várias 

concretizações, e enalteceu o facto de a Dra. Zília Brito ter colocado a informação sobre 

os seminários numa plataforma nacional com projeção internacional que deu grande 

visibilidade ao trabalho desta equipa. ------------------------------------------------------------- 

------ A Dra. Zília Brito tomou a palavra para mencionar que também foi enaltecido por 

parte da CIG, o facto de se trabalhar em conjunto com a Câmara Municipal do Cartaxo e 

de se realizar os seminários anualmente, neste âmbito.  ---------------------------------------- 

------ A Sra. Vereadora concordou e referiu que no Plano estão previstas ações com os 

bombeiros e com a UTICA, sendo que acredita ser mais fácil trabalhar com a UTICA, 

pois a partir de maio inicia-se a época mais desafiadora para os bombeiros. Para a ação 

que prevê um acordo para a adoção de um plano de igualdade nessas instituições enquanto 

projeto piloto, questionou os presentes qual a melhor forma de avançar neste ponto. ----- 

------ A Dra. Zília Brito relembrou que tal já tinha sido abordado aquando elaboração do 

Plano de Ação sendo que a UTICA pertence à Câmara Municipal, não sendo uma entidade 

externa, pelo que poderia trabalhar essa temática durante o ano letivo. ---------- 

------ O Arq. Paulo Natário questionou sobre a possibilidade de se introduzir novas 

disciplinas. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ A Dra. Zília Brito informou que este ano já não será possível, no entanto podia, em 

determinados momentos, articular-se com o professor da disciplina de Cidadania a fim de 

se poder promover esta temática. ------------------------------------------------------------ 

------ A Sra. Vereadora concordou e referiu que também existe uma ação planeada com a 

Assembleia Municipal. ------------------------------------------------------------------------------ 

------ A Dra. Zília Brito interveio para relembrar que ainda aguardam pelo representante 

eleito pela Assembleia Municipal para se constituir membro deste grupo. ------------------ 

------ A Sra. Vereadora informou que irá reenviar os e-mails para a entidade de forma a 

relembrar a necessidade e acrescentou que continuam a precisar de um conselheiro 
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externo. Informou também que gostaria de realizar algum apontamento para assinalar o 

Dia da Mulher. --------------------------------------------------------------------------------------- 

------A Dr.ª Rute Água mencionou que já se deu flores, uns pequenos livros com os 

direitos das mulheres e posteriormente um postal digital, que é encaminhado para todas 

as funcionárias, embora não tenham chegado aos funcionários das escolas. ---------------- 

------ A Sra. Vereadora questionou se a UTICA também se poderia associar, pelo que a 

Dra. Zília Brito interveio para informar que por uma questão de tempo é melhor não 

arriscar. Continuou referindo que no ano passado a DIS, através da EMIC, realizou uma 

sessão de Mindufulness e o desporto organizou uma caminhada de mulheres. ------------- 

------ A Sra. Vereadora informou que, também se poderiam colocar placas de madeira 

com frases alusivas ao tema e espalhá-las quer por Azambuja, quer pelas freguesias, pois 

também existem ações onde está previsto o envolvimento das Juntas de Freguesia. Esta 

ideia poderia também ser adaptada ao Dia da Xenofobia. ------------------------------------- 

------ A Dr.ª Rute Água referiu que poderá haver alguma ação já planeada nesse dia em 

que o Presidente possa encaixar um pequeno apontamento sobre o dia em questão. 

Também referiu que, o Dr. Rui Pinto realizou um pequeno-almoço com as mulheres 

empresárias no ano passado, o qual teve muito sucesso. --------------------------------------- 

------ A Sra. Vereadora concordou e informou que se acontecer novamente este ano, se 

poderá incluir nestas ações. Assim como reforçou a necessidade de haver mais articulação 

entre todos, pois realizam-se diversas ações que poderiam ser incluídas e que por 

esquecimento não são. Alertou ainda para que, sempre que se realizem ações no âmbito 

da Igualdade, essa informação seja guardada na pasta partilhada, um requisito obrigatório 

da comissão. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

------ A Dra. Zília Brito continuou sugerindo que poderia ser importante a criação de 

grupos de trabalho com o objetivo de se desenvolverem as ações futuras e os dias 

comemorativos. -- 

------ A Sra. Vereadora concordou e ficou decidido que na próxima reunião todos 

apresentem sugestões de atividades e ações e que se dividirão em grupos para se 

organizarem. Concluiu o ponto 2 e 3 da OT e passou para o último ponto onde estava 

previsto abordarem o calendário de reuniões do grupo. Informou também que irá enviar 

e-mails aos membros que não tem participado, de forma a perceber se continua a fazer 

sentido pertencerem a esta equipa ou se preferem que se encontre um substituto de forma 

a ter a equipa completa e funcional. --------------------------------------------------------------- 
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------ A Dra. Zília Brito tomou a palavra para mostrar a proposta de calendário das 

reuniões para o presente ano, sendo que todas as reuniões decorrem às sextas-feiras de 

tarde, pelas catorze horas e trinta minutos, em formato online. Informou também que o 

calendário será enviado para todos via e-mail. -------------------------------------------------- 

------ A Sra. Vereadora interveio para alterar a data da reunião de maio, por coincidir com 

eventos já planeados e informou que ainda fica a faltar a marcação das três ações de 

sensibilização com a APAV, que irão ser confirmadas mais tarde. -------------------------- 

------ O Eng. Pedro Melo referiu a concordância com os vários pontos propostos, no 

entanto gostaria de sugerir uma ação conjunta entre homens e mulheres, a fim de todos 

poderem confraternizar e até mesmo promover melhores relações laborais, como um jogo 

de futebol. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ A Dr.ª Rute Água também interveio para sugerir alguma ação para a comunidade 

escolar que promovesse o conhecimento dos jovens sobre estas temáticas e o motivo da 

sua celebração. --------------------------------------------------------------------------------------- 

------ O Arq. Paulo Natário sugeriu que as ações nas escolas deviam ter um programa 

próprio com ações de diferentes naturezas, como por exemplo abordar a violência no 

namoro. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ A Sra. Vereadora concordou e sugeriu a criação de um grupo de trabalho para criar 

um projeto piloto que pudesse ser apresentado às escolas, pois temos aqui a APAV e o 

He For She que também ajudava nesse âmbito. ------------------------------------------------- 

------ A Dra. Zília Brito tomou a palavra para informar que já existem ações previstas no 

Plano Municipal para a Igualdade para as escolas, pelo que a criação deste projeto teria 

de enquadrar essas medidas e desenvolvê-las. Sugeriu também que a Sra. Vereadora 

apresentasse este plano no CLASAZ de forma a dar a conhecê-lo aos paceiros e assim 

difundir os prossupostos por todos os órgãos agregados. -------------------------------------- 

------ A Sra. Vereadora concordou e informou os presentes que irá apresentar o plano no 

próximo plenário do CLASAZ e que faz todo o sentido. -------------------------------------- 

------ A Dra. Zília Brito interveio novamente para sugerir duas datas para a próxima 

reunião, onde está previsto decidir-se quais as ações irão ser desenvolvidas no Dia da 

Mulher. A data apontada por todos foi o dia vinte e três de fevereiro, ficando combinado 

entre todos apresentarem propostas para celebrar o dia em articulação com a APAV. ---- 

------ A Sra. Vereadora mostrou o seu agrado e sugeriu que se podia realizar uma live com 

a Dra. Marta Godinho à semelhança do que aconteceu na semana da Saúde Mental. ----- 
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------ A Dra. Zília Brito tomou a palavra informando que acredita ser uma excelente ideia, 

pelo que na próxima reunião se irá aprofundar o assunto. Continuou informando que 

receberam orientações por parte da CIG para preencherem uma plataforma com uma série 

de indicadores sobre o Município, referentes ao ano passado, até ao fim de fevereiro, 

sendo uma responsabilidade dos Conselheiros internos, pelo que os membros integrantes 

irão receber e-mails nesse sentido. Explicou que é um questionário que necessita de vários 

indicadores do município, que abrange várias áreas e informações muito transversais, 

desde a educação ao emprego no Concelho, passando inclusive por empresas entre outras, 

que cada unidade orgânica tratou nas reuniões setoriais com a Dra. Sónia Fertuzinhos. 

Toda a informação está na pasta, na partilha geral dos projetos que qualquer um dos 

elementos tem acesso. ------------------------------------------------------------------------------- 

------ A Sra. Vereadora interveio relembrando a importância de todas as unidades 

orgânicas responderem a este questionário pois incorre-se na necessidade de se ter de 

restituir os fundos financiados. Isto deve se ao facto de ter existido um questionário do 

qual não havia conhecimento e que não foi preenchido dentro dos prazos. Não houve 

notificação sobre essa matéria, no entanto foi solicitado autorização para entregar o 

produto final e do qual ainda não se obteve resposta, pelo que deixou um lamento a todos 

pelo sucedido. --------------------------------------------------------------------------------------- 

------ A Dra. Zília Brito tomou a palavra para informar que se vai fazer de tudo para 

cumprir os objetivos, pelo que é importante submeter os dados no questionário. ---------- 

------ A Sra. Vereadora concluiu o assunto relembrando a missão para a próxima reunião 

do dia vinte e três de fevereiro, com a apresentação de várias sugestões para a 

comemoração do dia oito, tendo já confirmado um live com a Dra. Marta Godinho. 

Informou ainda que caso alguém tenha sugestões, as pode ir enviando até à próxima 

reunião, para o e-mail da igualdade. Por fim, agradeceu a todos os presentes e por não 

existir mais assuntos a tratar deu por terminada a reunião às dezasseis horas, da qual de 

lavrou a presente ata. ------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

 
A secretária da reunião 

 
___________________ 

                                                                                                       


